

Alicia Bárcena

Asumió el cargo de Secretaria Ejecutiva de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL) el 1° de julio de 2008. Anteriormente se había desempeñado como Secretaria General Adjunta de Gestión en la Sede de la ONU en Nueva York. Entre marzo de 2006 y enero de 2007 había cumplido tareas como Jefa Adjunta de Gabinete y luego como Jefa de Gabinete de Kofi Annan. Entre 2003 hasta y 2006 ocupó el cargo de Secretaria Ejecutiva Adjunta de la CEPAL, institución en la que se había desempeñado como Directora de la División de Medio Ambiente y Asentamientos Humanos. Su labor en este puesto se orientó fundamentalmente a las políticas públicas para el desarrollo sostenible, con particular interés en los vínculos entre los temas medioambientales, económicos y sociales. Con anterioridad, fue Coordinadora del Programa de Desarrollo Sostenible de América Latina y el Caribe del PNUD y Coordinadora del PNUMA, donde estuvo a cargo del proyecto Ciudadanía Ambiental. Además, fue fundadora y directora del Consejo de la Tierra, ONG con sede en Costa Rica, encargada de vigilar el seguimiento de los acuerdos emanados de la Conferencia de las Naciones Unidas sobre el Medio Ambiente y el Desarrollo (CNUMAD). En México fue Directora General del Instituto Nacional de la Pesca y Viceministra de Ecología durante la presidencia de Miguel de la Madrid. En el área del medio ambiente, fue presidenta de la ONG sin fines de lucro Cultura Ecológica y Coordinadora de Estudios Regionales del

Sudeste del Instituto Nacional de Investigaciones sobre Recursos Bióticos del estado de Yucatán. En el área académica, realizó tareas de docencia e investigación en el campo de la botánica, la etnobotánica y la ecología, y ha diseñado programas de estudio sobre ecología y botánica para la UAM de México. Además, ha publicado una serie de artículos sobre desarrollo sostenible, medio ambiente, políticas públicas, ciudadanía y participación pública. Licenciada en biología, Alicia Bárcena completó la maestría en ecología en la UNAM y obtuvo una maestría en administración pública en la Universidad de Harvard. La amplia experiencia de Alicia Bárcena en organismos internacionales incluye su labor como consultora del Banco Interamericano de Desarrollo (BID) ◆

José Luis Calva

Es profesor-investigador del Instituto de Investigaciones Económicas de la UNAM y miembro del Sistema Nacional de Investigadores. Ha sido profesor de la División de Estudios de Posgrado de la FCPys de la UNAM y de la División de Estudios de Posgrado de la Facultad de Economía de la UNAM, así como profesor en otras universidades de México y del extranjero. Autor de numerosos libros y ensayos, entre ellos: *Los campesinos y su devenir en las economías de mercado*, Siglo XXI, México, 1988; *Probables efectos de un TLC en el campo mexicano*, Fontamara, México, 1991; *El modelo neoliberal mexicano. Costos, vulnerabilidad y alternativas*, Fontamara, 1993; *México más allá del*

neoliberalismo. Opciones dentro del cambio global, Plaza y Janés, 2000, entre otros. Además, es coordinador y coautor de más de cincuenta libros, entre ellos: *Globalización y bloques económicos. Realidades y mitos*, BUAP-Juan Pablos, México, 1995; *Liberalización de los mercados financieros. Resultados y alternativas*, UACJ-UdeG-Juan Pablos, México, 1996; *Política económica para el desarrollo sostenido con equidad*, UNAM-Juan Pablos, México, 2002; *La economía mexicana bajo el TLCAN*, UdeG-UNAM, México, 2005. Su obra más reciente como coordinador-coautor es la colección de libros titulada *Agenda para el Desarrollo*, publicada en 2007 por la UNAM, Miguel Ángel Porrúa y la LX Legislatura de la Cámara de Diputados. Entre sus distinciones figuran: *Premio Universidad Nacional 2001 en el Área de Investigación en Ciencias Económico-Administrativas*; y *Premio Nacional de Periodismo en Artículo de Fondo 2007*, otorgado por el Club de Periodistas de México y el Instituto Politécnico Nacional ◆

Carlos Tello Macías

Estudio la licenciatura en economía en Georgetown University en Washington D.C., la maestría en Columbia University, en Nueva York y sus estudios de doctorado los realizó en Cambridge University, en Inglaterra. El profesor Tello ha impartido cátedra en la Facultad de Economía de la UNAM durante muchos años y en el Colegio de México también impartió clases algunos años. Es miembro del Sistema Nacional de Investigado-

res, Nivel III; profesor titular C, de tiempo completo, en la Facultad de Economía de la UNAM, donde actualmente ofrece dos cursos: Economía Mexicana I y II, en la licenciatura, y Finanzas Públicas y Estructura Fiscal en México, en el posgrado. Autor de varios libros: entre otros, *La tenencia de la tierra en México*, *La política económica en México*, *La nacionalización de la banca en México*, *Cartas desde Moscú*, *Estado y desarrollo económico: México 1920-2006* y coautor, con Rolando Cordera, de *La disputa por la nación* y *La desigualdad en México*. Es autor de artículos en revistas especializadas. Profesor, investigador y conferencista en varias universidades de México y del extranjero. Asimismo ha sido funcionario público: Subsecretario de Hacienda, Secretario de Programación y Presupuesto, Director General del Banco de México, Director General del Instituto Nacional Indigenista, embajador de México en Portugal, URSS, Rusia y Cuba. Es integrante del Consejo asesor de la revista *ECONOMÍAunam* desde su fundación

Domingo Faustino Hernández Ángeles

Es licenciado en Economía por la Facultad de Economía de la Universidad Nacional Autónoma de México 1996-2003, titulado con

Mención honorífica; y maestro en Economía, 2004-2006, por la misma institución. Asimismo cuenta con estudios de la licenciatura en Derecho: 50% de créditos por la Universidad Autónoma Metropolitana. Obtuvo el Tercer Lugar en el Premio Nacional de Finanzas Públicas, edición 2010, que otorga la Cámara de Diputados. Ha sido Profesor de Asignatura de la materia "Evaluación de Proyectos Sociales en la Escuela Nacional de Trabajo Social, UNAM y Expositor del Taller de Actualización Docente "Evaluación de Proyectos Sociales" en la Facultad de Economía, UNAM. Fue Asesor Financiero en Fincomún, Servicios Financieros Comunitarios S. A. de C.V.; también fue Jefe de Departamento de Concertación en el Programa de Desarrollo Humano Oportunidades de la SEDESOL y actualmente se desempeña como Subdirector de Análisis Econométrico en la Dirección General de Análisis y Prospectiva de la Secretaría de Desarrollo Social

Jorge Eduardo Navarrete

Licenciado en Economía por la Escuela Nacional de Economía de la UNAM e investigador en el Centro de Investigaciones Interdisciplinarias en Ciencias Humanidades, UNAM. Impartió cátedra en las escuelas Nacional de Economía y Nacional de Ciencias Políticas

y Sociales de la UNAM. Conferencista invitado en el Oxford Energy Seminar y en el Center for Development Studies de la Universidad de Sussex, y consultor del Banco Interamericano de Desarrollo (BID) y del Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD). Autor de *La deuda externa de América Latina* (FCE, 1986), México: la política económica del nuevo gobierno (Bancomext, 1971), y con Gerardo Bueno y Miguel S. Wionczek, *La transferencia internacional de tecnología: el caso de México* (FCE, 1969). Ha publicado en *Comercio Exterior*, *Nexos*, *Proceso*, *Revista de la CEPAL* y el *Journal of Common Market Studies*. Fue miembro de la Comisión del Sur, presidida por Julius K. Nyerere, y coautor de su Informe publicado en 1991. Embajador Eminente del Servicio Exterior Mexicano y titular de las embajadas en Venezuela, Austria, Yugoslavia, Reino Unido, China, Chile, Brasil y Alemania. Fue Representante Permanente ante las Naciones Unidas (Nueva York), la Organización de las Naciones Unidas para el Desarrollo Industrial y la Agencia Internacional de Energía Atómica. Ha sido subsecretario de Asuntos Económicos en la Secretaría de Relaciones Exteriores y de Política y Desarrollo en la Secretaría de Energía, así como jefe de los departamentos de Publicaciones y de Estudios y Difusión de Bancomext, y editor de la revista *Comercio Exterior*. Forma parte del Comité Editorial de *ECONOMÍAunam*

Orlando Gabriel Delgado Selley

Maestro en Economía por la Facultad de Economía de la UNAM. Profesor-Investigador de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México. Articulista económico del diario *La Jornada*. Colaborador regular de las revistas *Memoria* y *Metapolítica*. Sus últimos artículos son: "Los abandonos económicos del Estado mexicano", en la edición de septiembre de 2009 de *Metapolítica*; "Medidas de la Crisis", en el número de abril de 2009 de la revista *Memoria*. Fue Director de Finanzas del Sistema de Transporte Colectivo Metro de 2001 a febrero de 2004 y en el gobierno de C. Cárdenas en el Distrito Federal fue Director General de Empleo y Capacitación de la Secretaría de Gobierno. Antes fue Director de Área en la Afore Bancrecer-Dresdne, Director de Banca de Gobierno en Bancrecer y Director General Adjunto de Planeación y Finanzas del Banco Nacional de Comercio Interior. En el Gobierno Federal colaboró como Gerente de Planeación en la Constructora Nacional de Carros de Ferrocarril (Concarril) y fue Coordinador de Asesores del Coordinador General de Comisarios y Delegados de la Secretaría de la Contraloría. El área de investigación en la que trabaja es sobre el sistema financiero y las políticas económicas de corto, mediano y largo plazo

Santos Miguel Ruesga Benito

Doctor en Ciencias Económicas por la Universidad Autónoma de Madrid, en la actualidad ejerce como Catedrático de Economía Aplicada en la Universidad Autónoma de Madrid. Ha impartido docencia en numerosas Universidades y otros centros académicos españoles y extranjeros (U. California, UNAM, U. Stanford, U. Lima, U. Erasmus, etc). Economista, consultor de diversas instituciones nacionales y extranjeras, especializado en economía laboral y economía latinoamericana. Como investigador de la ciencia económica se ha especializado en el estudio de las relaciones laborales y de la economía informal, cuestiones sobre las que ha publicado un amplio número de artículos en revistas especializadas. Autor de varios libros sobre Economía laboral, ha publicado *Economía del trabajo y Política Laboral*, (Editorial Pirámide, Madrid, 2002); *El empleo en un mundo globalizado* (Editorial Pirámide, Madrid, 2004) y *Análisis económico de la negociación colectiva en España* (Ministerio de trabajo y Seguridad Social, 2008). Como especialista en economía latinoamericana, tema sobre el que está actualmente impartiendo docencia y conferencias, tiene diversas publicaciones sobre el tema, entre otros libros *Modelos de desarrollo en América Latina* (Marcial Pons, Madrid, 2005); *Economía Política de las Transiciones Democráticas: México-España*, (editor), (Universidad Nacional Autónoma de México, México D.F 2006), *El estado ante la Globalización*, (editor) (Editorial

Marcial Pons, 2007), *Retos para la Reforma Fiscal en América Latina*, (FIAAP, 2007) o *El impacto de las inversiones españolas en las economías latinoamericanas* (Marcial Pons, Madrid, 2008). En la actualidad es miembro del Consejo de Administración de la Corporación RTVE por nominación del Parlamento español

Julimar da Silva Bichara

Profesor del Departamento de Estructura Económica y Economía del Desarrollo de la Universidad Autónoma de Madrid, de las asignaturas de Política Laboral y Estructura Económica de España. Es doctor por la misma universidad y máster en Teoría Económica por la Universidad de Sao Paulo – Brasil. Es director del Centro de Estudios Brasileños de la Fundación Ortega y Gasset, en donde desempeña tareas docentes y de investigación relacionadas con la economía y la sociedad brasileña. Sus áreas de especialización son la política laboral, negociación colectiva y desarrollo económico en América Latina. Ha publicado artículos en revistas españolas como *América Latina Hoy*, *Revista de ICE*, *Política Exterior*, *Relaciones Laborales*, *Revista Trabajo*, etc; e internacionales como *Economía Aplicada*, *Economía e Sociedade* (de Brasil) y *Canadian Journal of Development Studies* and *Latin American Research Review*. También ha publicado, con Santos Ruesga, el libro “Análisis Económico de la Negociación Colectiva en España” y “Modelos de Desarrollo Económico de América Latina”

Sandro Eduardo Monsueto

Profesor asistente del Curso de Ciencias Económicas de la Universidad Federal de Goiás-Brasil, de las asignaturas de Econometría, Estadística Económica e Introducción a la Econometría, Series Temporales y Análisis del Mercado de Trabajo. Es doctor por la Universidad Autónoma de Madrid y máster por la Universidad Federal de Minas Gerais-Brasil. Sus áreas de investigación son los efectos del mercado de trabajo sobre los indicadores de desarrollo, pobreza y desigualdad. Tiene experiencia en el trabajo con bases de datos y en la producción de indicadores socioeconómicos del mercado de trabajo y en los análisis econométricos, siendo participado de investigaciones sobre el tema. Es director de investigaciones sobre cooperativas de trabajadores en Goiânia y sobre eficiencia de la gestión de la salud pública en Goiás

Karina Navarrete Pérez

Economista por la Facultad de Economía de la UNAM, donde imparte asignaturas concernientes a Teoría Económica y Economía Matemática. Realizó un diplomado en Matemáticas Aplicadas a la Economía. Actualmente se desempeña como Secretaria Técnica de la revista *Investigación Económica* que edita trimestralmente la Facultad de Economía de la UNAM